

10 Jahre Bern NEU gründen – ein kurzer Abriss über die Vereinsgeschichte

Meilensteine

31. August 2009: Gründungsversammlung auf dem Gurten. "Am 31. August wird auf dem Gurten der Verein «Bern neu gründen» lanciert, der mit Debatten und Studien einen «breit abgestützten Prozess» hin zu einer politisch geeinten Stadtregion einleiten möchte. Zu den Gründungsmitgliedern gehören Leute wie Paul Messerli, der Politologe Claude Longchamp, die grüne Gemeinderätin Regula Rytz, FDP-Grossrat Christoph Stalder oder der Unternehmer Peter Stämpfli." Geschäftsführung durch Christian Cappis. BNG.

2010: Erste Mitgliederversammlung auf dem Gurten. Diskussion der Studie «Fakten und Zahlen zur Kernagglomeration Bern». Mundi Consulting übernimmt unentgeltlich die Geschäftsführung (Christoph Beer und Janine Wengeler). <u>Der Bund</u>.

22. Juni 2011: Mitgliederversammlung auf dem Gurten mit Dr. Paul Huber zum Thema: "Starke Stadtregion Luzern. Ein Werkstadtbericht".

Februar 2012: Tod von Gründungspräsident Christoph Stalder (Nachruf 2. März 2012: BNG.

20. Juni **2012:** Mitgliederversammlung auf dem Gurten zum Thema «Gemeindefusionen im Kanton Bern: Wie viel Zwang, wie viel Freiwilligkeit?» Inputreferat «Wo steht der Kanton Bern punkte Gemeindefusionen, was bringt das neue Gemeindegesetz», *Christoph Miesch*, Vorsteher kant. Amt für Gemeinden und Raumordnung. <u>BNG</u>.

März 2013: Öffentliche Veranstaltung im Kornhausforum Bern: "Bern – mehr Dynamik wagen" mit Polit-Geograf Michael Hermann.

- **17. Juni 2013: Mitgliederversammlung in Ostermundigen** mit Hauptreferat von Landammann Dr. Andrea Bettiga: "Erfahrungsbericht und Bilanz der Gemeindefusionen in Glarus". 20.30 Uhr Podium: "Ein Herz und eine Seele? Zusammenarbeit und Fusionsperspektiven in der Region Bern." Mit Thomas Hanke, neuer Gemeindepräsident von Muri und Katharina Annen, neue Gemeindepräsidentin von Kehrsatz. Diskussionsleitung: Bernhard Giger, Leiter Kornhausforum. <u>BNG</u>.
- **10. Dezember 2013: ao Mitgliederversammlung im Kornhausforum Bern** mit der Wahl von Co-Präsident Hannes Treier und Podiumsdiskussion "Boden gutmachen Auswege aus der Entwicklungsblockade".

- **3. Juni 2014: Mitgliederversammlung in Muri** mit Werkstatt-Einblick: "4 Jahre Hauptstadtregion Schweiz. Die vielleicht letzte Chance für Bern?" von Georg Tobler, Geschäftsführer der Hauptstadtregion Schweiz. "Mundi Consulting" muss nach 4 Jahren engagierter und unentgeltlicher Geschäftsführung das Mandat abgeben. Der Vorstand teilt sich die Arbeiten ehrenamtlich auf. <u>BNG</u>.
- 4. September 2014: Medienkonferenz zur Studie "Bausteine für die Stadtregion Bern 2030. Grundlagenstudie zu möglichen Zusammenarbeitsmodellen" (Ecoplan). Die Studie geht von einer Stadtregion aus, der zwölf Gemeinden angehören: Bern, Köniz, Ostermundigen, Muri, Ittigen, Zollikofen, Wohlen, Bolligen, Bremgarten, Kehrsatz, Kirchlindach und Frauenkappelen. Sie zählt über 240'000 Einwohner und Einwohnerinnen und 190'000 Beschäftigte und würde damit zur zweitgrössten Stadt der Schweiz. Die Projektverantwortung haben die Vorstands-und Think-Tank-Mitglieder Christian Cappis, Mario Franzoni, Philipp Hubacher, Paul Messerli, Patrizia Mordini, Patrick Moser, Hans-Ruedi Müller, Hannes Treier und Rainer Schwinges. BNG.
- **22. Juni 2015: Mitgliederversammlung auf dem Gurten** zum Thema "Planung von Sportanlagen: Überlegungen zum optimalen Planungsperimeter" mit Christian Bigler, Leiter Sportamt Bern. Die Mitgliederversammlung fasst den Beschluss, die Empfehlungen der Ecoplan-Studie umzusetzen (Lancieren einer breiten gesellschaftlichen Diskussion und verstärkte, vorerst informelle Zusammenarbeit auf Ebene der politischen Behörden der Stadtregion). In der Folge wird das Projekt "Bocciaclub" lanciert (informelles Treffen der Gemeindepräsident/innen der Kernregion Bern).
- **31. Mai 2016: Mitgliederversammlung in Cle de Berne**. Input "Gemeindefusionen: Zwischen strategischen Visionen und politischen Realitäten" von Lukas Rühli, Projektleiter, Avenir Suisse. <u>BNG</u>.
- **17. Oktober 2016**: Öffentliches Podium mit den Kandidierenden für das Berner Stadtpräsidium im Kornhausforum Bern. Mit Rudolf Friedli (SVP), Reto Nause (CVP), Alexandre Schmidt (FDP), Franziska Teuscher (GB), Alec von Graffenried (GFL), Ursula Wyss (SP). Der Bund.
- **23.** Mai 2017: Mitgliederversammlung im alten Tramdepot Burgernziel. Die neue Bolliger Gemeindepräsidentin Kathrin Zuber und der neue Berner Stadtpräsident Alec von Graffenried präsentieren ihre Ideen und Pläne zur Zusammenarbeit in der Stadtregion Bern. Auflösung der Think-Tank-Struktur im Rahmen einer Statutenrevision. BernerZeitung.
- **6. Juli 2017**: Medienkonferenz zur neuen Studie "Partizipation und Identität in einer Grossstadt Bern" (KPM, Prof. Sager). Diese befasst sich mit dem Thema «Verwaltungsorganisation und politische Partizipation in der fusionierten Grossstadt Bern» und zeigt konkret auf, wie die zweitgrösste Stadt der Schweiz politisch und administrativ organisiert werden könnte. Mit den Vorschlägen des Kompetenzzentrums für Public Management der Universität Bern bleibt die lokale Identität auch in einem grösseren Gebilde erhalten. Projektleitung: Christian Cappis, Regula Rytz, Hannes Treier. <u>Der Bund.</u>
- **22. Januar 2018: World-Café im Clé de Berne** zur Studie Partizipation und Identität in einer Grossstadt Bern".
- **16.** Mai 2018, Mitgliederversammlung im Kornhausforum Bern (in Koproduktion mit der Stadt Bern). Input von Gemeindepräsident Mario Branda aus Bellinzona. Anschliessend Diskussion mit JGK-Direktor Christoph Neuhaus und dem Berner Stadtpräsidenten Alec von Graffenried. BernerZeitung. BernMedien.

Tragende Persönlichkeiten

Co-Präsidien

- Rosemarie Kiener und Christoph Stalder (2009 bis 2012)
- Michael Aebersold und Regula Rytz (2012-2013)
- Regula Rytz und Hannes Treier (ab Dezember 2013)

Geschäftsführung

- Christian Cappis
- Christoph Beer und Janine Wengeler (Mundi Consulting). 2010-2014.
- Vorstandsmitglieder

Mitglieder Think-Tank (bis 2017)

- Gerhard Amacher, Hinterkappelen
- Peter Ammann, Bern
- Mark Balsiger, Bern
- Christoph Beer, Bern,
- Sandra Eberle, Hinterkappelen
- Marianne Fässler, Wohlen
- Mario Franzoni, Wohlen
- Heinrich Hafner, Bremgarten
- Harald Henggi, Spiegel
- Philipp Hubacher, Bern
- Claude Longchamp, Hinterkappelen
- Prof. Dr. Paul Messerli, Grafenried
- Prof. Dr. Hansruedi Müller, Bern
- Anna Barbara Remund, Muri
- Marco Rupp, Ittigen
- Peter Stämpfli, Muri b. Bern
- Prof. Dr. Reto Steiner, Langenthal
- Mathias Tromp, Bern
- Alec von Graffenried.
- Prof. Dr. Rainer Christoph Schwinges, Zollikofen

Bisherige Vorstandsmitglieder

- Christoph Stalder, Bern
- Rosemarie Kiener, Wohlen
- Christian Cappis, Wohlen
- Regula Rytz, Bern
- Thomas Stauffer, Kehrsatz
- Peter Stämpfli, Muri
- Annemarie Lehman, Bern
- Michael Aebersold, Bern
- Martin Gerber, Wohlen
- Myriam Holzner, Bern
- Bernhard Giger, Bern
- Patrizia Mordini, Bern
- Denis Forter, Liebefeld
- Mathias Kuratli, Bern
- Daniela Lutz, Bern
- Ursula Marti, Bern
- Peter Niederhäuser, Muri
- Pascale Künzi, Bern
- Claudine Esseiva, Bern
- Patrick Moser, Bern
- Hannes Treier; Gümligen
- Werner Streit, Frauenkappelen
- Marcel Suter, Bern
- Timon Richner; Ostermundigen
- Ingrid Kissling, Bern

Revisor/innen

- Regula Oswald
- Tamara Balsiger
- Denis Forter

Bern, 14. Mai 2019